
VERSIÓN DE LA COMISIÓN DE MINERÍA,
 CELEBRADA POR

LA HONORABLE LXIII LEGISLATURA CONSTITUCIONAL
DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE SONORA,
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Presidencia del C. Dip. Próspero Valenzuela Muñer.
(Asistencia de 7 Diputados)

Inició: 09:07 horas.

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER:… Compañeras diputadas y 
compañeros diputados, su presencia en esta primera reunión de la Comisión 
de Minería. Asimismo, agradecemos la presencia del arquitecto Leonardo 
Taylor, de la Dirección de Fomento y Desarrollo Minero de la Secretaría de 
Economía del Estado de Sonora, bienvenido. De igual manera, al ingeniero 
Francisco Albelais Boido, presidente… representante del geólogo Ramón Luna, 
de la Asociación de Ingenieros de Minas, Metalurgistas y Geólogos de México, 
Distrito Sonora, bienvenido; Licenciado Víctor Manuel Balderrama Cárdenas, 
Presidente Municipal del Municipio de Álamos, bienvenido, licenciado; Al 
licenciado Manuel Rivera Noriega, del Grupo Agnico Eagle Minera. Muchas 
gracias, a todos y todas, por atender esta invitación a la instalación de la 
Comisión de Minería de la H. LXIII Legislatura de nuestro Congreso. Para dar 
inicio a esta reunión, como primer punto debemos corroborar la existencia de 
quorum legal y, en ese sentido, solicito a mi compañera Claudia Zulema Bours 
Corral nos ayude a realizar el pase de lista correspondiente.

C. DIP. CLAUDIA ZULEMA BOURS CORRAL: 

Lista de Asistencia: Próspero Valenzuela Muñer, Fermín Trujillo Fuentes, 
Ernesto de Lucas Hopkins, Jorge Eugenio Russo Salido, Claudia Zulema Bours 
Corral, María Alicia Gaytán Sánchez, María Jesús Castro Urquijo. Hay quorum, 
señor presidente.

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, diputada. 
Habiendo quorum legal para celebrar la reunión de manera válida, a 
continuación, me permito solicitarle a mi compañera diputada María de Jesús 
Castro Urquijo para que realice la lectura del orden del día, para someterlo a 
votación de las y los integrantes de esta Comisión. 

C. DIP. MARÍA JESÚS CASTRO URQUIJO:

Orden del Día:



1. Lista de asistencia y declaratoria del quorum.

2. Lectura y aprobación del orden del día.

3. Declaración formal de instalación de los trabajos de Comisión de Minería 
de la LXIII Legislatura del Congreso del Estado.

4. Intervención del Presidente de la Comisión de Minería, diputado 
Próspero Valenzuela Muñer.

5. Participación de las y los invitados.

6. Participación de las diputadas y diputados integrantes de la Comisión de 
Minería.

7. Clausura de la reunión.

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, compañera 
diputada. A continuación, someto a la consideración de quienes integramos 
esta Comisión, el orden del día que acaba de ser dado a conocer. Quienes 
estén por la afirmativa, sírvanse manifestarlo levantando su mano. Muchas 
gracias, diputados y diputadas. Aprobado el orden del día. Bueno…un antes… 
se incorpora el licenciado José Antonio Castillo, en representación del C. 
Carlos Reyes Durán, de la Asociación de Mineros en Sonora (AMSAC) y Grupo 
México. Bienvenido, licenciado. Acto seguido y en apego al orden de día, me 
permito declarar formalmente instalados los trabajos de esta Comisión de 
Minería. Para lo cual, invito a mis compañeras y compañeros diputados, para 
realizar nuestro esfuerzo y dedicación, así como atender con puntualidad y 
profesionalismo los temas que nos sean turnados a esta Comisión y que 
tengan que ver con la naturaleza completa para su análisis, para su toma de 
decisiones, en lo general, y que pueda coadyuvar a un mejor crecimiento y 
desarrollo en el orden de la minería en nuestro Estado. Hay que recordar que 
la minería en México es parte de la historia de nuestro país, no es algo 
reciente. Recordemos fundamentalmente la llegada de los españoles, en el 
siglo XVIII-XIX, que de una manera… pues pudiéramos decir, arcaica, se 
crearon los primeros cimientos de la explotación minera. Hoy, la minería en 
México cobra relevancia, es parte del crecimiento del desarrollo de la inversión 
que genera empleo, pero también debe de crearse un trabajo integrador, donde 
también se permita defender nuestro medio ambiente, crear los equilibrios 
suficientes y necesarios para que la explotación minera pueda tener el 
equilibrio, no solamente de la producción, sino también de nuestro medio 
ambiente. Por eso, la invitación es para que, en este sentido, podamos estar en 
una comunicación permanente. La tarea de esta Sexagésima Tercera 
Legislatura tendrá como fin, en esta Comisión, el tener una cercana 
comunicación con quienes están en la producción del concepto minero. Tengan 



la completa seguridad que como Comisión vamos a estar muy al pendiente de 
sus propuestas como empresarios, pero también vamos a estar muy al 
pendiente de las propuestas ciudadanas que buscan conservar nuestro medio 
ambiente. En este sentido, pues, la participación de ustedes, sus comentarios, 
son muy importantes, porque la convocatoria de nuestro Presidente de la 
República, el licenciado Andrés Manuel López Obrador, es muy clara en este 
sentido, y la participación de ustedes como empresarios o representantes de 
los empresarios mineros, pues es muy importante que la conozcamos nosotros, 
pero también la sociedad, que en este momento nos está viendo en esta 
transmisión. En virtud a esto, invito a nuestros invitados especiales para que 
quien guste realizar algún comentario, pues bienvenido, ¿verdad? Y agradezco 
muy en lo particular, la visita del presidente municipal de Álamos, que dentro de 
sus preocupaciones está pues, el también tener una excelente relación con las 
empresas que ahí tiene en su municipio. Gracias, licenciado Víctor, por acudir. 
Y bueno, pues queda a disposición de ustedes los comentarios siguientes, 
¿verdad? Bueno, pues a ver, licenciado Víctor, como autoridad municipal… 

C. LIC. VÍCTOR MANUEL BALDERRAMA CÁRDENAS: (Inaudible)… la 
industria minera genera muchas áreas de oportunidad, de desarrollo 
económico pero también, a los municipios donde tenemos la minería, nos 
causa un gran impacto. Reconozco que existe una gran colaboración de ellos, 
una responsabilidad social para ayudarnos. Ahí en Álamos, la más fuerte pues 
es Cobre del Mayo, Grupo Salinas, nos ayudan a mitigar parte del impacto que 
causa. Pero lo que sí solicito al Congreso del Estado, que exhorte a la 
legislatura federal, al Congreso de la Unión, para efectos de que a los 
municipios se les devuelva el Fondo Minero que, de alguna manera, pues año 
con año lo hemos ido perdiendo. Sé que es un tema federal, que lo pueden 
convertir en un tema estatal donde el impuesto por la explotación minera, pues 
debería de quedar algo en el Estado, para que el Estado lo pudiera distribuir 
equitativamente, como nos corresponda, a cada uno de los municipios. ¿Por 
qué? Porque es ahí donde atendemos la parte del servicio, es ahí donde 
atendemos la parte de los caminos, el impacto que te trae, el crecimiento de la 
sociedad, porque te genera pues nuevas áreas de asentamientos humanos y 
eso también pues te genera gasto que tienen pues los ayuntamientos; al 
momento de que se quiera construir tienes que dotarle de nuevos servicios, 
tienes que dotarles de infraestructura y Álamos, es cierto, ha sido muy 
beneficiado con el tema del Fondo Minero, pero también en los últimos tres 
años hemos sentido la afectación. ¿Qué se resolvió con lo que nos daba la 
oportunidad, como municipio, de poder, ese impuesto, ejercerlo en obras y 
servicios? Pues atendimos temas de educación, atendimos temas de salud, 
atendimos temas de infraestructura urbana, atendimos temas de caminos, y 
gracias a esa voluntad que tenía el Ejecutivo Federal, pues habíamos podido 
resolver. Hoy en día, al desaparecer los fideicomisos no tenemos claras 
todavía las reglas de operación, pero sí solicitamos que, de alguna manera, el 



Congreso local, pues pueda exhortar al Congreso Federal, para efecto de que 
nos ayude a los municipios a recuperar ese impuesto. Felicito al diputado 
Próspero, a cada uno de los integrantes de esta Comisión de Minería. Quiero 
también, pues, agradecer al diputado Coordinador de la Bancada del PRI, a 
Ernesto De Lucas, la convocatoria… la preocupación. A Russo, de igual 
manera, a mi diputada del Distrito XXI, Zulema y al maestro… pues él tiene 
claro, en este sentido, de que de alguna manera necesitamos nosotros, los 
municipios, involucrarnos con temas importantes de esta Comisión, junto con la 
Secretaría de Economía, junto con cada una de las industrias de las empresas 
mineras que tiene el Estado de Sonora, y ayudarnos, entre todos, a mitigar el 
impacto que tenemos. No nada más en consecuencia de lo que manifestaba en 
servicios, sino también el impacto ambiental que nos está ocasionando daños, 
perjuicios, pero que tenemos que tener en cuenta procesos de remediación con 
la Secretaría del Medio Ambiente. Es cuanto, muchas gracias.

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, presidente 
municipal del municipio de Álamos. De igual manera, le pediría al arquitecto 
Leonardo Tylor, si nos puede dar su comentario, director de la Secretaría de 
Economía del Gobierno del Estado.

C. ARQ. LEONARDO TAYLOR PADILLA: Muy ciertamente, la minería en el 
Estado de Sonora es por hoy y por excelencia, uno de los sectores más 
productivos que tenemos, con mayor participación en el Producto Interno Bruto 
y con mayor generación de inversiones. Ha habido, históricamente, un poco de 
recesión, un poco de incertidumbre en el tema de inversiones, por diferentes 
factores que los mismos inversionistas han ido identificando, y en esa 
trayectoria, es donde nosotros estamos enfocando nuestro trabajo ahorita, para 
poder buscar otra vez la vinculación con la inversión. Buscar la vinculación con 
esas empresas, buscar el fortalecimiento de la industria, pero de una manera 
ordenada, de una manera consciente, de una manera… como bien se ha 
manejado, una manera respetuosa del medio ambiente, respetuosa de las 
comunidades, más que nada, respetuosa de la participación social y todo esto 
tiene que ser a través de un orden. Ahorita, la directriz de la Secretaría de 
Economía es hacer la vinculación y el acompañamiento para todo este tema 
que tenga que ser con el sector. Sobre el Fondo Minero… bueno, sabemos 
ahorita que es un tema de legislación, es un tema de trabajo, es un tema 
preocupante, que particularmente ahorita tenemos cuatro obras importantes 
que están firmes, que están en proceso, que están trabajando. La más 
importante, que está ahorita pendiente, que ya prácticamente está del lado de 
la Secretaría de Economía y que está siendo apoyada, es el Acueducto 
Mazocahui-Álamos, un proyecto de 24.63 kilómetros para surtir agua al pueblo 
de Álamos, ¿no? Sabemos que este es un rezago social de muchísimos años, 
con seis horas de agua en el pueblo. Hablamos de un Pueblo Mágico, 
hablamos de desarrollo, hablamos de inversión, pero esto no se va a dar si no 



tenemos la infraestructura y los recursos para que pueda ser. El marco puede 
parecer difícil, pero sí, satisfactoriamente podemos decir que este proyecto ya 
va a caminar. Ya estamos trabajando para la Comisión Estatal del Agua, 
estamos también trabajando con la Dirección General de Desarrollo Minero, 
dirigida por el licenciado José Rafael Jabalera. Y… precisamente, se firmó un 
convenio de coordinación con ellos, para que a través de la Secretaría de 
Economía se ministre, controle y regule este proyecto, ¿no? Ese proyecto es el 
único proyecto que está en el Estado, de proyectos activos del Fondo Minero 
que no ha tenido actividad, sin embargo, los recursos van a quedar 
comprometidos este mismo año, para que no se vayan a ese fondo revolvente 
de la fundación. Igual, como le comento, otras tres obras más, que son igual de 
relevantes: en Mazatán, acá en Hermosillo y una más en Magdalena. Y es 
importante aquí recalcar que, por excelencia, podemos decir ahorita ya y 
presumir ahorita, que el Estado de Sonora somos el principal productor de 
productos metálicos y no metálicos en el país. Tenemos una participación de 
36.4% de la producción minera total del país; somos primer lugar en producción 
de oro, somos primer lugar en producción de zinc, somos primer lugar en 
producción de cobre, tercer lugar en producción de plata, somos únicos 
productores de molibdeno, wollastonita, grafito y carbón, y esto nos da el 
panorama de decir que la importancia del sector, la importancia de tener esta 
comunicación y estas mesas de trabajo tan, tan necesarias, que sentimos 
nosotros que habíamos tenido un poco de falta de empatía al tema. Como bien 
se comenta, hay tabúes, también, que hablan sobre la minería, donde siempre 
se ha dicho que la minería lastima, la minería contamina, la minería… bueno, 
genera un caos.  La realidad es que, con toda certeza, puedo comentarles que 
el sector minero, la industria minera es una de las industrias más reguladas en 
todo el mundo, desde sus procesos, desde sus cuestiones de seguridad 
industrial, de cuestiones de trabajo y participación. Es unas empresas que nos 
da la confianza para decir, se tiene que impulsar y vamos a tener buenos 
recursos, pero dentro de ese impulso tiene que ser de un orden acomodado, un 
orden direccionado, donde permee los beneficios de este sector a las 
comunidades. Hay también un sector de pequeña minería en el Estado, que 
tenemos que ordenar. También se va a trabajar con él, se va apoyar, se va a 
capacitar. Ese es el eje… esa es la directriz que ahorita la Secretaría de 
Economía tenemos para el sector minero. Y sí es muy importante para 
nosotros participar con el sector, participar con los gobiernos, participar con la 
misma Cámara de Diputados y buscar esa sinergia para poder llegar, porqué 
no, a recuperar el Fondo Minero. Que como les digo, se genera aquí, se crea 
aquí y debería tener el impacto acá. Hay muchas cosas por hacer, y sí nos 
sumamos a ese esfuerzo que estamos haciendo. Como le comento, por parte 
de nosotros, lo que tenemos veracidad ahorita, es comentarle que este 
proyecto del Acueducto ya fue firmado con la Comisión Estatal del Agua. 
Estamos haciendo una actualización nada más del precio de la obra, porque 
tuvo… esta obra tuvo, si no mal recuerdo, 14 meses en stand by. Entonces, es 



recuperar esta obra, es hacer una actualización ahí de los costos y poder 
reactivar este proyecto, pero esto ya está favorablemente avanzando, ¿no? Y a 
las empresas que nos acompañan: Agnico, Grupo México, pues agradecerles 
la confianza que han tenido por el Estado. Sabemos que han sido trabajos 
cansados, largos, de estar acá, de trabajar más que nada por temas de 
relaciones comunitarias, temas de inversiones. Y comentarles, que la 
Secretaría de Economía, a través del ingeniero arquitecto Armando Villa 
Orduño, está muy consciente que tenemos que hacer un acompañamiento en 
todos los proyectos que se desarrollen, en todas las inversiones que se tengan 
que desarrollar y poder vincular y poder llevar realmente el sector va a llevar 
producción, va llevar beneficio a las comunidades. Pero como les puedo 
comentar, este beneficio tiene que ser regulado, tiene que ser orientado y es 
muy importante saber que todo tiene que salir a través de comisiones, de 
mesas de trabajo, donde podamos decir, podamos tomar decisiones de cuáles 
son las prioridades para el Estado, para el sector y para que esto realmente 
tenga un impacto positivo en la comunidad. Esa es la visión, ese es el plan de 
trabajo de la Secretaría de Economía, ese es el esfuerzo. Y la invitación es 
decir que nos incluyan prácticamente en todos los temas que ustedes 
requieran, tanto de iniciativa privada, como gobierno, como la misma Cámara 
de Diputados y estamos para servir, para ayudar y para involucrarnos, más que 
nada en ese sector, que como les comento, tenemos la confianza que va a ser 
el impulsor de la reactivación económica en el Estado. Después de todo este 
tema de la pandemia, de cómo se vio golpeado muchas partes de la economía, 
de las regiones, más que nada, sí tenemos esa confianza de que va ser el 
principal motor de reactivación y es ahí donde queremos tener esa vinculación, 
esa inclusión y desde la trinchera de la Secretaría de Economía, hacer nuestro 
trabajo en pro de ese objetivo. 

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, arquitecto 
Taylor. Pues nos da mucho gusto el que nos libere un poquito… o mucho, de la 
situación que la Secretaría de Economía tiene al respecto, en el proyecto del 
tema minero. Y sobre todo, yo creo que ahorita los más contentos serían los 
habitantes de Álamos; que el presidente se lleve esa noticia, de que el 
acueducto pues ya, prácticamente va empezar a tener ese fin, para beneficio 
de la sociedad alamense. Muchas gracias. Y sobre todo, también entender el 
llamado suyo, de nuestro Gobierno del Estado, a mantener un equilibrio entre 
las fuerzas productivas, entre la sociedad y el Estado sonorense. Yo le pediría 
al ingeniero Francisco Albelais Boido, que nos aporte con sus comentarios, por 
igual, lo que hoy estamos tratando aquí en esta mesa. 

C. ING. FRANCISCO ABELAIS BOIDO: Buenos días. Primero que nada, 
felicitarlos, al diputado y a su Comisión, y además, agradecer la invitación. 
Nosotros, como asociación, somos una asociación de especialistas o técnicos 
de minería, como tal, no somos una empresa, somos una asociación A.C. 



Entonces… pero, pues todos trabajamos en el sector. Lo que nosotros 
podíamos aportar a esta mesa de trabajo, pues es cualquier tipo de 
información o investigación que se tenga acerca del sector. Como comentaba 
aquí el compañero, ahorita decía que los tabúes de la minería, ¿no? Ahorita 
también hay mucha desinformación en todo lo que es relacionado a la minería 
y que no está completamente… nos está satanizando, porque no cuidamos el 
medio ambiente, que no respetamos las comunidades. Entonces, creo que ahí 
es donde nosotros podemos apoyar a esta Comisión, sobre todo a informar de 
manera correcta y sobre todo cooperar con cualquier tipo de investigación que 
nuestros asociados puedan, con su conocimiento y experiencia, puedan 
aportar a esto, ¿no? Es lo que tengo yo para…

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, licenciado 
Francisco. Enseguida pediríamos la intervención del licenciado Manuel Rivera 
Noriega, de Agnico Eagle Minera. 

C. LIC. MANUEL RIVERA NORIEGA: Quisiera agradecer la invitación y la 
consideración que tuvieron hacia nuestra empresa, y mencionarles que 
consideramos muy positiva la inclusión del sector privado en las mesas de 
trabajo. Y mencionar que venimos con una mente abierta, ¿no? para lo que se 
proponga y, por supuesto, para seguir trabajando en conjunto con todas las 
diferentes asociaciones y grupos para el beneficio de las comunidades y, por 
supuesto, la protección del medio ambiente. Sería todo de nuestra parte. Como 
les digo, venimos a escuchar, más que nada, en esta primera etapa. 

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, licenciado, por 
su aportación. De igual modo, invitamos al licenciado José Antonio Castillo, de 
la Asociación de Mineros en Sonora, (AMSAC) y Grupo México.

C. LIC. JOSÉ ANTONIO CASTILLO VALENZUELA: Gracias, diputado y 
diputados, por la invitación. También en este caso, a nombre de… Pues yo 
igual, traigo los datos, regularmente, de Grupo México, en este caso, pero 
también comparto los datos de AMSAC, que es donde participamos, y a través 
de la Asociación de Mineros de Sonora, pues tenemos unos datos que en este 
caso pues igual, ¿no? somos número uno en Sonora en cobre, molibdeno, 
wollastonita, carbón antártico. Hay 42 operaciones de mediana y gran minería. 
Igual, es una minería sustentable con el medio ambiente; produce más de 5 
millones de árboles anuales en Sonora, la minería, y actualmente es el sector 
más regulado en México. Estos datos, a nombre de la Asociación de Mineros 
de Sonora, pues bueno, es respaldar también las acciones que podamos hacer 
en conjunto. Y bueno, la participación también de las empresas, al igual que mi 
compañero aquí, como Grupo México, pues también encantados de participar 
en lo que podamos apoyar, ¿no? y pues eso es lo que yo aportaría en esta 
ocasión. Muy contento de participar en esta sesión.



C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, Licenciado.

C. LIC. JOSÉ ANTONIO CASTILLO VALENZUELA: Muchas gracias. Le 
agradezco.

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: No sé si hubiera alguna otra 
intervención de los invitados. Y si no la hubiera, pues pedirle a mis compañeros 
y compañeras diputadas que, pues pueden hacer alguna intervención, en la 
medida en como ustedes lo expresen. Adelante, diputada. 

C. DIP. MARÍA ALICIA GAYTÁN SÁNCHEZ: Buenos días, compañeras 
diputadas, compañeros diputados. Buenos días, señores empresarios e 
instituciones. Me da mucho gusto que nos estén acompañando. Señor 
presidente, me da mucho gusto estar aquí presidiendo esta Comisión, porque 
para mí es muy importante, porque en mi distrito hay varias minas. Soy del 
Distrito III Caborca, y bueno, alrededor tenemos pues… bueno, una de las 
minas más importantes del Estado está en Caborca y generadora de muchos 
empleos. Yo creo que ahí debe de haber cerca de 2 mil empleos, que pues es 
una derrama económica en nuestro municipio, muy importante. Entonces, para 
nosotros es de suma importancia esas minas. Sé del trabajo también que 
realizan en las comunidades, y que… bueno, si se hubiera ejecutado esos 
fondos mineros que dicen, como debe de ser, creo que las comunidades 
tendrían mucho más beneficios. Pero sé del trabajo que ustedes realizan, 
inclusive con apoyos, me consta. He visto cómo han estado apoyando a las 
escuelas, haciendo tejabanes y en algunas ocasiones, apoyar para algunos 
medicamentos ahí a gente. Sé de ese trabajo. Pero bueno, yo creo que no es 
suficiente lo que se hace. Creo que los compañeros… Ahorita que comentaba 
el presidente, no sé si escucharon la noticia del gobernador, que ya en enero 
van hacer cambio de domicilio fiscal para poder pagar aquí los impuestos en 
Sonora, porque su domicilio… Pagan en la Ciudad de México. Entonces aquí, 
ya en enero empezarán las minas a pagar sus impuestos, y esa es una nueva 
política que nuestro gobernador va implementar aquí en Sonora y que… 
bueno, pues nos va a beneficiar principalmente a los municipios, ¿verdad? 
porque al pagar aquí los impuestos, que son muchos, porque son algunas 
minas las que están aquí en Sonora, van a ser beneficiados los municipios… 
nuestros municipios. Y bueno, pues estamos a la orden en Caborca y los 
visitaremos pronto ahí, en sus oficinas. Muchas gracias.

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, diputada. Si 
algún compañero o compañera desea… adelante, diputada Claudia Zulema 
Bours.



C. DIP. CLAUDIA ZULEMA BOURS CORRAL: Pues primero que nada, darte 
las gracias, Próspero, por estar aquí, de presidente de Minería. Y a los 
compañeros, creo que cada uno de nosotros traemos en cada municipio de los 
que venimos, de nuestro distrito, tenemos minas. Principalmente, pues mi 
distrito es el Distrito XXI. El distrito que tiene mineras en Yécora, en Rosario 
Tesopaco y en Álamos, ¿no? Y pues, ¿qué te puedo decir de Álamos? Álamos 
es, en la historia de Sonora, es el pueblo minero que ha trascendido en base a 
minería. Y todas las cosas que se han hecho en Álamos, Víctor ha de saber 
todo lo que se ha hecho con el Fondo Minero y tantos beneficios que hemos 
tenido con las empresas mineras que han estado dentro de nuestro municipio. 
Y sí, pedirles… yo creo que a todas las minas del Estado de Sonora que sean 
más sustentables y que tengan más visión por el medio ambiente. Yo soy de 
una familia donde vengo de un esposo minero y sé perfectamente cada uno de 
los detalles que tienen las minas y sé también los beneficios que aporta cada 
una de las minas en Sonora, pero no nomás en Sonora, sino en todo el país. Y 
la verdad, me siento muy contenta de pertenecer a esta Comisión, porque sé 
perfectamente que cada uno de nosotros va hacer de la minería algo muy bien 
y sustentable, principalmente con el medio ambiente, que es lo que nosotros 
como partido, más que nada… Yo vengo de un partido que es ecologista. 
Entonces, sí pedirles una cita a cada uno de ustedes, para poder ver los 
beneficios que podemos tener para nuestros municipios y así poder trabajar 
juntos, desde… como diputados, trabajar juntos en cuestiones mineras, pero 
que sean exactas y precisas para la sustentabilidad de la minería en Sonora. 
Pues agradezco al Subsecretario de Economía, principalmente por el 
acueducto de nuestro pueblo de Álamos. Me siento muy contenta, muy 
orgullosa, porque Víctor viene trabajando desde hace bastantes años, para 
poder que ese acueducto se logre, para poder que en el Pueblo de Álamos 
tengamos agua y yo creo que este esfuerzo, Víctor, que tú has hecho, está 
logrado en este momento. Y siempre, como siempre se lo he dicho a él, va 
contar con el respaldo de una diputada de su distrito y pues gracias a la 
Secretaría de Economía, pues Álamos, vamos a tener agua. Y pues soy 
alamense, vivo ahí y me siento muy contenta de lo que está haciendo la 
Secretaría de Economía con el acueducto de nuestro Pueblo Mágico Álamos. 
Es cuanto, señor presidente. 

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, diputada. 
¿Algún otro diputado? Adelante, diputado. 

C. DIP. ERNESTO DE LUCAS HOPKINS: Próspero, en primer lugar, felicitarlo 
por estar a cargo de esta Comisión, a usted, a las compañeras y a los 
compañeros aquí presentes, el mejor de los éxitos. Darles la bienvenida a los 
invitados especiales. Cuenten con nosotros y obviamente, reconocer el trabajo 
del alcalde de Álamos, Víctor, bienvenido. El mejor de los éxitos, felicidades.



C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, diputado 
Ernesto. Maestro Fermín. 

C. DIP. FERMÍN TRUJILLO FUENTES: Gracias, presidente. Diputadas, 
diputados, que sea para bien de la LXIII Legislatura y del pueblo de Sonora. A 
los invitados especiales, pues gracias, porque nos permiten contrastar ideas y 
poder encontrar, al final de cuentas, un desarrollo pleno de ustedes en la 
actividad, a raíz de lo que nosotros encontramos como debilidades u 
oportunidades. No necesariamente tiene que caer todo en una posición de que 
todo esté bien. Me parece que se han mejorado mucho las cosas; a partir de la 
crítica del pueblo, de la resistencia del pueblo, hay una mejor producción 
minera. Se ha entendido mejor el término de corresponsabilidad social, y eso, 
por un lado, ha vencido resistencias normales de un Estado como el de 
Sonora. Y la verdad, diré algunas cosas que ojalá y que sirvan también, por los 
años que tenemos aquí y ser miembro de la Comisión de Minería de las 
anteriores legislaturas: el Congreso se siente lejos de los grandes empresarios 
mineros. Esto es importante, lo que voy a decir. Y se sienta lejos también, de 
los empresarios mineros. Y no sólo de los empresarios mineros, porque daré 
datos que confirman esta posición que voy asumir, y además, discutido mucho 
con el señor Secretario de Economía del anterior gobierno, que tuve la 
oportunidad de tener muchos encuentros con él, de que la Secretaría de 
Economía también existía en esos municipios sólo por la minería, porque no se 
generaba ningún otro empleo fuera de la minería. Entonces, si tenemos una 
conclusión tan dura de que sólo la minería es la empresa que está en esos 
municipios, pues requerimos mucho más entendimiento, para que no sea una 
Secretaría de Economía que está para servirle a 22 municipios, y 
particularmente a seis. Y estos datos los podemos comprobar con el último 
informe de dónde están esos 13 mil empleos de septiembre. No están en estos 
municipios a los que me estoy refiriendo. Entonces necesitamos… requerimos 
un lenguaje y una actitud positiva con ese medio y con los que venimos de ese 
medio, con los que estamos interesados en esta Comisión. 48 Municipios, he 
reiterado mucho, tienen menos de 10 mil habitantes, y cuando los analizo, las 
zonas de producción minera que se determinaron, hace muy poquito, en la 
Dirección General del Fondo para el Desarrollo de Zonas de Producción Minera 
en la Secretaría de Economía del Gobierno Federal, vemos que hay 46 
municipios de Sonora dentro de esas zonas, de esas 9 zonas de producción 
minera. De esos 46 municipios de Sonora, 25 están dentro del Distrito que yo 
represento. Para no mencionar los municipios, porque aquí vienen los 46, 
distribuidos en 9 zonas y viene Caborca, como la que imanta esa zona de 
producción minera y vienen las demás, que conocen, la más fuerte, que es la 
de Cananea y luego la de Nacozari y ahí nos vamos yendo a las 9 zonas. Pero 
fíjense nomás, Sonora depende de la minería, de una distribución de riqueza 
en 45… 46, perdón, municipios del Estado, donde la resistencia es autóctona, 
porque en esos municipios lo que hay es ganadería en todos y pequeña 



agricultura, en la mayoría, excepto, Caborca, que es grande, o sea, es un 
municipio que se sale de esos 48. Está Caborca, está Cananea (arriba de 
10,000 habitantes), está Nacozari y está Santa Ana, pero todos los demás, 
tienen menos que la población de Santa Ana y ahí está la grande minería y la 
mediana y la pequeñísima minería, carbonífera y demás, que tenemos en el 
Estado. Entonces, requerimos que las empresas mineras… Jamás vino un 
empresario minero aquí, porque sí existe la estigmatización de que el Congreso 
es un detractor de la minería. Es un grave error, el Congreso no es un detractor 
de la minería. El Congreso, que elabora el presupuesto, quiere saber sobre esa 
riqueza que hay, para una mejor distribución de la riqueza y para un mejor 
recuperación del aprecio social que ustedes han ido perdiendo, por esa 
estigmatización que se tiene. Entonces tenemos años diciendo, no vean al 
Congreso como una… un dique, un destructor de la minería. Mi presidente, 
sería extraordinario que esta Comisión tenga una rotación de encuentros con 
los empresarios mineros, que yo después de… voy a ir por 9 años en estas 
legislaturas, no conozco a los señores empresarios. O sea, se dan el lujo de 
sentarse sólo… y digo, no es un desprecio sentarse… se sientan con el 
gobierno, pero no se sientan con el Congreso y eso no ayuda. De hecho, en la 
legislatura pasada hubo muy fuertes reclamos de quien presidía la Comisión, y 
a punto estuvo de nacer un impuesto estatal, que todavía no muere, porque no 
encontrábamos las razones y los motivos y las rutas para explicarle a los 
pueblos, municipios mineros, Víctor, cuál es el beneficio, después del Fondo 
Minero, para seguir permitiendo que accedan tan fácil a generar riqueza. Por 
mucho que nos digan que somos… digo, a nosotros nos sirve decir que somos 
el Estado que produce en la masa nacional, la mayoría de la producción 
minera, más del 36%, lo dijeron aquí, es de Sonora. Entonces, no por nada el 
Fondo Minero nació propuesto por sonorenses. Nació por legisladores 
sonorenses, pero desapareció por políticas distintas que no… al contrario, me 
voy a subir en la política distinta, de la visión distinta del gobierno federal, que 
empezó a darle un giro con su llegada y que ustedes empezaron bien… o sea, 
sus empresarios, titulares, los dueños de las minas, a sentarse para ver cómo, 
sin estar el Fondo Minero. Aunque aquí está un documento que acredita que 
hay una nueva forma de adjudicación y nosotros lucharemos por ello. En tanto 
no esté así, ¿dónde queda ese dinero del Fondo Minero? Si no se llama Fondo 
Minero, pues que se llame infraestructura social básica o como el FAIS o como 
otra cosa, pero que los municipios extractores, principalmente de esas 9 zonas 
de producción minera y la zona de producción minera vea reflejado la riqueza y 
la producción de la riqueza en obras de infraestructura básica, como los que 
reclama Víctor aquí, y que inteligentemente los gobiernos y la empresa hacen 
obras como ésta, de un acueducto para saciar o… No, satisfacer un derecho 
humano que la Constitución prevé. Agreguemos el Plan Integral de Cananea. 
Esto tiene que ver con ustedes. El Plan Integral de Cananea, que es un plan de 
justicia para el gobernador Alfonso Durazo, es algo inédito de lo que va a pasar 
en Sonora y lo tenemos que escribir juntos ese plan. Yo lo he reclamado. 



Necesita este Congreso y esta Comisión conocer las entrañas del plan para 
comunicar a todos los sectores, no sólo a un sector, a todos los sectores de 
Sonora, cómo es que después de un siglo en Cananea, una visión presidencial 
social rescata y transforma… porque ahí ha habido Fondo Minero y no se ha 
resuelto el tema de salud y no se ha resuelto el tema del drenaje y no se ha 
resuelto el tema de agua potable y no se ha resuelto el tema laboral. Entonces, 
hacer un ejercicio que sirva de modelo como Cananea y agregar lo que la 
diputada Alicia dice, que se contribuirá en Sonora, para no hacerlo en los 
estados en que se hace y que de ello se va ir a Cananea, Nacozari y al Sur del 
Estado, dineros para transformar socialmente donde existe el sentido de 
justicia, es maravilloso. Muy maravilloso para la recuperación del aprecio, a 
todos los empresarios, porque no sólo Grupo México, hay otro… hay un 
abanico y un portafolio de empresarios mineros, que deseamos nosotros 
reencontrarnos con esas dos visiones, que nos sentimos lejos de los 
empresarios mineros y nos sentimos lejos de la Secretaría de Economía. Que 
requerimos nosotros estar cerca como Comisión, porque al final no somos los 
que ejecutamos, pero es bueno que sepamos, no solo el acueducto, se dijo 
ahorita aquí, bien por el titular de la Dirección del Área de Minería, Leonardo, 
que hay una obra en Mazatán. Me gustaría conocerla. Hay una obra en 
Hermosillo, hay una obra en Magdalena, ¿que cuáles son esas obras? Porque 
cada quien tiene un núcleo. De hecho, mi diputado es de por allá, de 
Magdalena, debe de interesar qué es lo que se está haciendo en Magdalena y 
cómo podemos hacer que sirva la minería para catalizar el esfuerzo rural. 
Ustedes ayúdenos a catalizar el esfuerzo rural. Con una empresa minera me 
senté, porque ellos me invitaron hace muy poquito tiempo, porque sé que 
Cananea se va extender hasta el Río Sonora en términos de salud y en 
términos medio ambientales, del resarcimiento que pueda quedar ahí, pero esa 
empresa minera está transformando. Chiquitos ellos, no sé… yo ni conozco el 
tamaño. Ustedes lo deben de saber mejor, sobre todo en la Asociación, qué tan 
fuerte es la minera La Llamarada, La Chispa, en Arizpe, pero va transformar 
Arizpe. ¿Qué tan grande es Santa Elena en Banámichi? Pero transformó 
Banámichi. Entonces, ¿qué requerimos? Que, pues esos ejercicios de allá 
arriba, en Tarachi, en Sahuaripa y su Sierra… y en todas, eh. Cananea, Santa 
Ana, Cucurpe, Benjamín, etc., son muchos los municipios. Cómo es que con el 
Gobierno del Estado, no con nosotros, nosotros debemos de ser invitados a 
que podamos, junto con el gobierno, alcanzar acuerdos que permitan modelos. 
Porque ustedes defienden mucho la transparencia. Yo aplaudo que defienden 
demasiado los procesos, porque no quieren caer en irregularidades o en 
excesos, y hasta ponen su propio personal para hacer las obras que 
contribuyen con el municipio o contribuyen con el Estado. Pero sí requerimos, 
nosotros, urgentemente, el diseño de los municipios de extracción y de las 
zonas de producción minera, los impactos que están reclamándose aquí, 
porque va ser un largo camino el Fondo Minero. Si nos quedamos en el 
concepto de que hay que recuperar el Fondo Minero, vamos a perder tres años 



de Víctor, que ya conoce lo que es el Fondo Minero, pero a Víctor, si ustedes le 
dan el equivalente de los recursos, junto con el gobierno, un recurso importante 
para mantener el crecimiento poblacional de Álamos; mantener la parte de los 
caminos, mantener la infraestructura social básica… bueno, pues a ustedes y a 
nosotros nos conviene, porque es un lenguaje que no va a durar poco tiempo. 
De verdad, que una cosa que a mí me animó a ayudarle a la minería, es 
porque entiendo que esto es intrínseco a Sonora, no se va acabar mañana. 
Entonces, si no se va acabar mañana, no podemos agarrar una guerra con las 
empresas mineras. Lo que tenemos que agarrar es una pacificación y un 
entendimiento con las empresas mineras para que alcancen su pleno 
desarrollo y que nosotros, los liderazgos que habemos, representantes 
populares, nos entiendan y nos abran puertas y no les vamos a ir a pedir 
despensas. Porque luego se entiende que la minería es para que le entreguen 
despensas al diputado y que se calle el diputado. Nada de eso. Transformen la 
parte social… infraestructura social básica y estaremos con ustedes haciendo 
lo propio en las regiones, para que el pueblo acepte plenamente la minería. 
Que conviva el desarrollo de Sonora con la explotación minera. Y reitero y me 
cierro en esto. Si yo tengo 25, de mis 38 municipios, con producción minera, 
imagínense la necesidad que tengo de que la minería sea responsable y 
corresponsable en el Distrito que me toca representar. Hay 25 presidentes 
municipales que les interesa esta Comisión y que les interesa un buen 
entendimiento con ustedes. Debiéramos compartir, por supuesto, teléfonos con 
la Secretaría de Economía, con cada una de las empresas y con la Asociación, 
para poder tener con los presidentes, pues una comunicación fluida, 
agradecidos y comprometidos con esa ruta de mejorar la producción, en 
relación con el medio ambiente, con la población, con el Estado, por supuesto, 
que reclama de ustedes mucho. Gracias.

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, diputado 
maestro Fermín Trujillo. Y por supuesto que alguno de los puntos importantes 
que usted tocó, vamos a trabajarlos en la agenda de la Comisión, para en un 
orden específico poder ir avanzando en ese sentido, y esos planteamientos de 
comunicación, pues que existan. Sin comunicación no podemos tener el pleno 
desarrollo… O es paz, o es guerra, ¿no? cuando no hay comunicación. 
Entonces, tengan la completa seguridad que pues habremos de trabajar en 
esta Comisión, con un plan muy específico, de bastante comunicación con las 
empresas, obviamente que con el Estado, y nosotros tenemos una gran 
responsabilidad de cumplir con ella. ¿Alguno de los compañeros? Adelante. 
Adelante, maestra.

C. DIP. MARÍA JESÚS CASTRO URQUIJO: Muchas gracias Primeramente, 
felicitarlo por esta Comisión que usted preside. Y como integrantes de la 
Comisión, agradezco la asistencia a estos invitados especiales que tenemos el 
día de hoy; a los medios de comunicación, al público en general que nos 



acompañan y nos siguen por los diferentes medios. Sonora constituye uno de 
los estados principales mineros del país: oro y cobre son algunos de los 
minerales metálicos que se producen en nuestra entidad en los que respecto a 
minerales no metálicos en Sonora, tenemos yacimientos importantes de grafito 
y barita. Sonora cuenta con varias regiones mineras como: Caborca, Cananea, 
Ímuris, Opodepe, Yécora, Sahuaripa, por mencionar algunos. Las empresas 
que han explotado y exploran actualmente algunas minas en nuestro Estado, 
son procedentes de Estados Unidos de Norteamérica, Cananea, Australia, 
Japón, China, Italia, principalmente. La minería, como actividad económica 
predominante en el Estado, ha dejado cosas positivas y también negativas. 
Entre lo positivo se destaca la generación de empleos en las localidades en las 
que normalmente ninguna empresa invierte. Otro beneficio es que los sectores 
de la construcción y del transporte, por mencionar algunos, también se ven 
beneficiados con el funcionamiento de las minas. El lado negativo de la minería 
es la contaminación que se ha generado con motivo de dicha actividad y de la 
cual hace siete años ya fuimos testigos. Como integrante de esta Comisión me 
comprometo a trabajar con las y los integrantes de esta Comisión de Minería, 
para generar proyectos que sigan impulsando y potencializando el desarrollo 
de la minería en Sonora. Pero sobre todo, que esta actividad sea amigable con 
el medio ambiente, por lo que no descarto la colaboración de otras comisiones, 
como es la de medio ambiente, para generar una agenda legislativa. Haciendo 
una pequeña investigación, me he percatado que la participación de la mujer 
ha ido incrementando. Ha ido incrementando. La mujer está mucho muy 
interesada en lo que es la minería. Alrededor de 16 mil mujeres en México, 
trabajan en la industria minera Camimex. El 34% de mujeres colabora en la 
minería en México, trabaja en tajo y el otro 34% en superficie, informó Doris 
Vega. El resto, es decir, el 32% trabaja en industrias que procesan metales. Se 
ha incrementado poco a poco. Las mujeres están viendo una oportunidad en 
esta industria, el resto sigue… queremos transitar a una minería más 
igualitaria, más inclusiva, con condiciones, con las herramientas y las 
capacidades que podamos tener como mujeres. Es cuánto.

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, diputada 
Urquijo. Adelante, diputado Jorge Russo. 

C. DIP. JORGE EUGENIO RUSSO SALIDO: Gracias. Saludo a nuestros 
invitados. Por favor, a mi amigo, secretario Villa, hago llegar un saludo. A mi 
alcalde de Álamos. Para mí, Álamos es lugar de origen ancestral. Felicitarte, 
diputado Valenzuela, amigo Próspero. Estaba recordando que hace 30 años 
recorrimos aquella zona minera, con otro propósito, muy diferente. Y ve nomás 
el destino, ahora me toca acompañarte… Me toca acompañarte en esta 
responsabilidad que estoy seguro que la vas hacer muy bien, conociéndote. La 
vas a dirigir de forma muy acertada. Miren, yo pienso que una buena forma de 
apoyar a la minería va a ser teniendo, todos los diputados de esta Comisión, 



interlocución con nuestros diputados federales, porque la norma y todo, pues 
allá está. Es federal y debemos de ser factor, nosotros, de mucha atención 
hacia acá. En ese sentido… en ese sentido, yo me comprometo para que los 
diputados del Movimiento Ciudadano… Alcalde, ahí vamos a estar contigo con 
el tema del Fondo Minero, sin duda. Claro que no se va acabar mañana la 
minería, amigo diputado Fermín. ¿Cómo se va acabar? Pues si está… es una 
de las cuatro esquinas del Escudo de Sonora. Está en nuestro escudo de 
Sonora, la minería, pero está, compañeros, junto con otros tres. Otros tres 
símbolos, que le dan soporte a nuestro Estado, que es la pesca, acuacultura, 
ganadería y agricultura. Ahí están, dibujaditos. Yo no tengo experiencia en la 
minería, me entusiasma el reto. Me entusiasma el reto y me entusiasma los 
diputados que forman parte de esta Comisión. Voy aprenderles y tratar de estar 
a la altura, a un ladito y a veces, atrás de ellos. Pero sí, sí he estado muy, muy 
de cerca en los otros tres. Me tocó representar esas comisiones y allá, las 
secretarías no son vocales. Allá las Secretarías son mesa directiva, en el 
ámbito federal y lo debo decir. El actual gobierno federal no es el mejor amigo. 
No lo digo yo… no lo digo yo. No ha sido el mejor amigo, y acabamos de ver 
una… cómo viene el tema hacendario, ahora, del sector productivo, de los 
otros símbolos del escudo, de los que sí conozco. Creo que lo que tenemos 
que hacer es apoyarte, diputado, a que esta Comisión se mantenga alejada de 
los colores, alejada de las tentaciones electorales, porque… porque la técnica y 
los mercados, que son los que generan los empleos, de los que tanto han 
reiterado todos los miembros de esta Comisión, que son los que transforman 
los municipios donde está asentada la minería, no entienden de ideologías, no 
entienden de estrategias electorales, de esas despensas, que se refería el 
diputado que le piden a los empresarios mineros. Una sola vez toqué un tema 
de minería y fue con el tema que da sentido a la creación de la nueva comisión. 
En ese sentido, igual que la diputada, que le preocupa la ecología, van a contar 
conmigo al 100. Pues decirles que con ese entusiasmo, voy aprender rápido 
para serles útiles. Presidente, otra vez, gracias. 

C. DIP. PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER: Muchas gracias, diputado. 
Bueno, pues… por supuesto, que esta LXIII Legislatura y en lo particular, esta 
Comisión, pues tiene objetivos, tiene metas y es el de trabajar con todos y para 
todos, sin distinción y efectivamente, sin colores. Porque los ciudadanos no nos 
están pidiendo colores para sus beneficios, para sus necesidades. Más aún sin 
embargo, pues este no es el espacio para la discusión política sobre puntos de 
vista que podamos tener cada uno de nosotros. Esos… Ya será en otros 
espacios. Y para concluir, decir que los impactos de las operaciones mineras 
tienen que ser acompañadas con medidas de prevención, de mitigación, de 
restauración, de control en todo lo que es el ámbito de la producción minera. 
Esas medidas tienen que estar latentes. Hoy tenemos una sociedad muy 
minuciosa, muy participativa y tenemos que estar también en correspondencia 
con esta sociedad, y definitivamente, pues hacer equipo también entre un 



poder legislativo y un poder ejecutivo, que nos permita avanzar junto con las 
empresas y la sociedad a un mejor puerto. De esta manera, pues al no existir 
más puntos por tratar en el orden del día, les agradezco a mis compañeras y 
compañeros diputados de la Comisión, así como a nuestros invitados 
especiales e invitadas, su presencia, dando por clausurado los trabajos de esta 
Comisión, y que sea para bien de nuestro Estado, que sea para bien de la 
ciudadanía y para bien de todos. Muchas gracias, que tengan un excelente día. 

Terminó: 10:06 horas.


